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陽明山國家公園管理處陽明山國家公園管理處陽明山國家公園管理處陽明山國家公園管理處 
98 年度年度年度年度「「「「98 年度陽明山國家公園計畫第年度陽明山國家公園計畫第年度陽明山國家公園計畫第年度陽明山國家公園計畫第 3 次通盤檢討先期次通盤檢討先期次通盤檢討先期次通盤檢討先期

規劃案規劃案規劃案規劃案諮詢會議諮詢會議諮詢會議諮詢會議────第第第第 1 場次場次場次場次」」」」會議紀錄會議紀錄會議紀錄會議紀錄 

時間：98 年 11 月 26 日（星期四）上午 10 時整 

地點：陽明山國家公園管理處菁山自然中心 

主席：中華民國國家公園學會郭計畫主持人瓊瑩 
陽明山國家公園管理處詹副處長德樞       記錄：林計妙 

出（列）席單位人員：詳簽到表 

壹、宣布開會 

貳、規劃團隊報告：(略) 

参、發言摘要 

一一一一、、、、中央研究院地球中央研究院地球中央研究院地球中央研究院地球科學科學科學科學所研究員林研究員正洪所研究員林研究員正洪所研究員林研究員正洪所研究員林研究員正洪：：：：    
(一)大屯火山是否為活火山，目前仍有爭議，無論活山是否活

動，地表活動仍非常多，包含土石流、斷層等地質災害，
建議從研究教育角度多推動。以現有科技約有九成九以上
機率可預測火山是否有活動現象。 

(二)金山斷層，如同集集車籠埔斷層，對臺北都會區的威脅亦
相當可觀。因此應加強對遊客之地質災害教育與介紹。 

(三)陽明山國家公園為臺灣唯一的火山地質公園，如同黃石國
家公園以火山為特色，建議多多發揮。 

二二二二、、、、中國文化大學景觀學系所鄭中國文化大學景觀學系所鄭中國文化大學景觀學系所鄭中國文化大學景觀學系所鄭教授教授教授教授祈全祈全祈全祈全：：：：    
(一)通盤計畫應檢討的目標非常多，而目前主要負責資料庫建

立的部份。陽明山位於臺北縣市核心的區域，以往規劃較
少從整體、地景規劃進行考慮，包括溪流以及景觀廊道的
衝擊等等，故本次可以透過溪流廊道、景觀廊道等網絡、
系統之概念來著手。 

(二)細分區規劃則建議可從國際經驗之集水區單元系統進行
區劃，再由植生、地景或敏感區等因素來作微調。 

三三三三、、、、中國文化大學景觀學系潘教授富俊中國文化大學景觀學系潘教授富俊中國文化大學景觀學系潘教授富俊中國文化大學景觀學系潘教授富俊：：：：    
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(一)陽明山地區有許多特殊的植物，如少見的雙扇蕨、野鴨
椿、昆欄樹…等等，故應重視當地特殊資源，將其大量復
育繁殖，以創造特殊優美地景、促進環境改善。 

(二)國家公園的任務，應多花心力促進並改善環境，包含入口
塑造等，不應只是花季賞杜鵑花，應加以引導與示範，並
善加經營。 

(三)另外從植物與文化、地景、歷史的關係來看，包含有無荷
蘭、明代、清代等時代的植物遺跡，各時代的植物遺跡均
可變成教育很好的材料，不但可紓緩旅遊壓力，更有助於
外來種移除工作。 

四四四四、、、、中央研究院歷史語言研究所劉研究員益昌中央研究院歷史語言研究所劉研究員益昌中央研究院歷史語言研究所劉研究員益昌中央研究院歷史語言研究所劉研究員益昌：：：：    
(一)整體規劃面之思考：陽明山地區整體應屬臺灣北部重要的

生命軸，中央山脈生態廊道主要是為保護臺灣生命基礎，
故需以臺灣北部生命軸為重要的思考與規劃核心，所以提
出以下 4點建議： 
1.思考內外夥伴關係：國家公園應該沒有內外之分，臺北

縣市與國家公園沒有內外，而是夥伴關係。 
2.「人」的因素無法置外：人不僅僅是現代住民以外，尚

包括上述四千年歷史的人類住民，包含國家公園內之穿
越系統魚路古道、紗帽山應屬文化景觀等，國家公園無
法置外於人的存在。 

3.內外之景觀問題：國家公園由內往外看以及由外往內看
的關係，如臺電核二仙渡電塔，如果其屬臺北重要血管，
屬必要之惡，則從國家公園重要景觀來看，選點就相當
重要。  

4.通檢要有 15~20 年的強大預測觀念：通檢不僅是 5 年，
而應有 15~20 年，要有預測的觀念，追溯國家公園作為
北部的核心，要把國人對於國家公園的需求改變納入，
如「慢活」，在生活之餘可快速到國家公園享受，這是規
劃的重點之ㄧ。 

(二)細部規劃之思考：國家公園涵容的水是臺北民眾的生命之
水，陽明山是北部生命的重點，北水道系統為早期第一個
地區性用水系統，並包含七星農田水利會之大生態系統、
三芝的小水圳系統，八煙位在火山熔岩流上，因灌溉系統
得以發展水田等，見證臺灣人生活中重要元素，都可將其
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納入慢活機制中規劃，故提出以下 3點建議： 
1.水資源灌溉系統應加以重視。 
2.在大分區中應有細分區之思考。 
3.創造新的當代建築式樣，創造新的傳統建築。 

五五五五、、、、中冶環境造形中冶環境造形中冶環境造形中冶環境造形顧問有限公司郭老師中端顧問有限公司郭老師中端顧問有限公司郭老師中端顧問有限公司郭老師中端：：：：    
陽明山地區類似臺北市的里山，除了古道以外，還有許多新舊
聚落位於此。人類活動與需求的共識為何？很重要。所以除了
管制以外，建議將人的活動和需求納入思考，並加以規範。 

六六六六、、、、臺臺臺臺北市政府都市發展局邱專北市政府都市發展局邱專北市政府都市發展局邱專北市政府都市發展局邱專門門門門委員敬斌委員敬斌委員敬斌委員敬斌：：：：    
臺北市近日曾舉辦區域合作平台之研討會，經建會黃副主委強
調國家建設不再有行政界線，經建會推動整合型計畫，地方共
識達成即列為優先處理之計畫。而北部區域目前已有北北基合
作會議之合作平台，後續將建議納入國家公園，未來並將邀請
國家公園與會，而國家公園相關議題亦可提到此會議討論。 

七七七七、、、、臺臺臺臺北市北市北市北市政府政府政府政府交通局林副局長麗玉交通局林副局長麗玉交通局林副局長麗玉交通局林副局長麗玉：：：：    
(一)大部份都市計畫僅有土地使用計畫，卻沒有交通計畫。交

通是手段而非目的，其屬服務性設施，很重要。 
(二)對於交通而言，其無行政界線，建議陽管處應有交通整體

規劃，以達到交通配合和無縫的目的。而在整體規劃上，
應思考居住需求、上學與上班需求、穿越性需求與休閒旅
客需求等，將 4種類型綜合分析後，再來探討如何共享共
用以及大眾運輸如何規劃的問題，並提出以下 3點建議： 
1.陽明山地區屬國家公園中大眾運輸相當便利之區域，但

仍無法避免車輛的問題，所以仍須思考停車與轉運站等
空間規劃的議題。 

2.纜車屬交通設施，非屬營利項目，建議參考貓空纜車之
案例，採 OT 而非 BOT。 

3.道路系統規劃則應思考步道、自行車…等不同運具的路
網，步道端點應有停車場或轉運站之規劃。 

八八八八、、、、臺臺臺臺北市政府產業發展局李北市政府產業發展局李北市政府產業發展局李北市政府產業發展局李約僱約僱約僱約僱技術員蘊蓉技術員蘊蓉技術員蘊蓉技術員蘊蓉：：：：    
(一)今天探討之議題將會帶回局內向長官報告。 
(二)目前本局已有推動竹子湖地區之產業活動，仍請各單位提

供建議。 
九九九九、、、、臺北縣政府城鄉發展局張臺北縣政府城鄉發展局張臺北縣政府城鄉發展局張臺北縣政府城鄉發展局張正正正正工程司工程司工程司工程司邦文邦文邦文邦文：：：：    
(一)國家公園跨越相關鄉鎮，目前縣政府較著重於海域地區規
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劃，山區則較少，後續可在推動介面之配合上加以思考。 
(二)臺北縣沿海幾個鄉鎮被劃入一般管制區內，區內居民受到

影響，有無緩衝的設計概念，避免一分為二之情形。 
十十十十、、、、臺北縣政府交通局李股長友欽臺北縣政府交通局李股長友欽臺北縣政府交通局李股長友欽臺北縣政府交通局李股長友欽：：：：    
(一)有關陽明山交通規劃，建議先進行基本資料的蒐集，了解

交通狀況。 
(二)應將轉運站的觀念納入，以坪林為例，有推動攔截區的概

念，到一定區帶就不再讓車子進入。 
(三)萬雙隧道主要功能之一為核能廠的疏散通道，也是臺北縣

市交通串連之要道，本案已於 10 月 2 日進行環評，希望
多多促成。 

十一十一十一十一、、、、國父紀念館陽明山中山樓管理所國父紀念館陽明山中山樓管理所國父紀念館陽明山中山樓管理所國父紀念館陽明山中山樓管理所呂專員淑芳呂專員淑芳呂專員淑芳呂專員淑芳：：：：    
(一)中山樓周邊曾發生土石流之災害，未來規劃應多加思考。 
(二)在夥伴關係上，建議未來可多進行交流。 

十十十十二二二二、、、、國防部總政治作戰局何中校隊長敏學國防部總政治作戰局何中校隊長敏學國防部總政治作戰局何中校隊長敏學國防部總政治作戰局何中校隊長敏學：：：：    
有關生態環境中心之規劃有無備案，是否一定選擇設置於青邨
訓練班所在地，本區土地權屬多，尚有學產地、溫泉取供事業
等用地問題，建議儘量多溝通、協調，而國防部也將在明年度
進行整修工作。 

十三十三十三十三、、、、臺臺臺臺北市政府工務局公園路燈工程管理處高股長必北市政府工務局公園路燈工程管理處高股長必北市政府工務局公園路燈工程管理處高股長必北市政府工務局公園路燈工程管理處高股長必嫻嫻嫻嫻：：：：    
(一)本處主要負責遊四之經營管理，所提更新計畫並有相關細

分區規劃，希望陽管處可再檢視規劃內容並給予指導。 
(二)陽明公園內之利益關係複雜，希望協助推動相關事項。 

十四十四十四十四、、、、臺臺臺臺北市北市北市北市政府政府政府政府交通局林副局長麗玉交通局林副局長麗玉交通局林副局長麗玉交通局林副局長麗玉：：：：    
萬雙遂道基於交通需求，是否有開闢需求，建議可再加以評估。 

十五十五十五十五、、、、中國文化大學中國文化大學中國文化大學中國文化大學建築暨都市設計學系建築暨都市設計學系建築暨都市設計學系建築暨都市設計學系陳陳陳陳教授教授教授教授明竺明竺明竺明竺：：：：    
(一)國家公園應有整體規劃，如竹子湖之規劃就必須著重在符

合社會之期待及符合國家公園整體規劃理念，兩者間須取
得平衡。 

(二)竹子湖規劃建議從引導居民榮譽感的觀點作起，如油汙的
處理、苗圃的規劃與產銷等，為兼顧國家公園擔負之責任
與居民需求之照顧，可透過教育與生態旅遊方式來處理。 

十六十六十六十六、、、、臺北市政府交通局林副局長麗玉臺北市政府交通局林副局長麗玉臺北市政府交通局林副局長麗玉臺北市政府交通局林副局長麗玉：：：：    
竹子湖每年海芋季之交通問題嚴重，希望依居民之期望，可規
劃停車場，以解決停車空間不足之問題。 
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十十十十七七七七、、、、內政部營建署國家公園組歐簡任技正正興內政部營建署國家公園組歐簡任技正正興內政部營建署國家公園組歐簡任技正正興內政部營建署國家公園組歐簡任技正正興：：：：    
(一)各國家公園管理處已陸續進行通盤檢討，陽明山預計於 99

年開始，希望朝落實 97-100 年中程計畫 4個目標努力。 
(二)而陽明山國家公園之目標及通盤檢討重點，包括(1)核心

土地國有化之政策持續推動與落實；(2)遊憩總量管制檢
討；(3)夥伴關係之建立，如竹子湖地區確實有其特色，
將來可能朝向如管五之不同類別一般管制區來規劃。 

(三)內政部亦積極推動國家公園法修法工作，今年 4月時提送
立法院審議，並依立法院意見於 8 月 11 日起至各國家公
園舉辦公聽會。 

(四)此外，內政部亦積極推動國家公園署之成立，建構一套國
家級自然公園之系統，而管理處亦將成為獨立機關。 

(五)在陽明山國家公園細部規劃的重點上，提出以下4點建議： 
1.區域治理的概念很重要，如 11 處遊憩區之開發壓力大就

是問題的所在，如遊一、遊五、遊六以及萬雙遂道等，
希望未來應多著力及處理。 

2.一般管制區之劃設屬於國家公園與外界緩衝區之概念，
一般管制區與區外保護區維持一致，且保育與夥伴關係
希望可以兼顧，所以正在研提農舍建蔽率由5%調整為10%
的可行性，來落實。 

3.國防部青邨幹訓班則希望能以資源共享的方式，相關教
育資源可以共用，此案件會再進行協商。 

4.希望管理處可以與規劃團隊多多合作。 
十八十八十八十八、、、、中國文化大學環境設計學院郭中國文化大學環境設計學院郭中國文化大學環境設計學院郭中國文化大學環境設計學院郭院長院長院長院長瓊瑩瓊瑩瓊瑩瓊瑩：：：：    
(一)陽明山是北部區域的生命軸，並具有時期短但很豐富的文

化層，希望透過北北基的平台，可以好好整合。 
(二)國家公園的地質、火山監測應有更宏觀角度，從流域治理

的觀點來推動。文化、水圳、聚落保存與活化再利用也是
重要議題之一。 

(三)過去交通問題多局限於國家公園範圍內的思考，明年度陽
管處也將進行交通整體計畫，包含區域內容一起思考。 

(四)陽明山國家公園屬都會型的國家公園，且也是火山地景的
國家公園，定位很明確，所擔任的角色很多。 

(五)竹子湖社區改造希望可以成為一個示範，以先不定作法，
先從問題解決開始，透過良性合作與創意的產生，並以管
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五的方式呈現。 
(六)有關陽明山國家公園計畫通盤檢討的各項問題，後續都將

更深入研究與探討。 

肆、結論 

一、各位專家學者所提建議都會納入會議紀錄，供後續研討。 
二、各位專家學者如有建議者，亦可隨時提供本處或規劃團隊，

都會納入通盤檢討思考。 

伍、散會（12 時 30 分）
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